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「學士論文（上）：《阿含經》的不二學說」課程大綱 
課程名稱：學士論文（上）：《阿含經》的不二學說 
          Thesis (B.A): Non-dual Doctrine in the Āgama-sūtra (I) 
授課教師：蔡耀明 
學分數：1學分 
授課年度：九十九學年度第一學期 
上課時間：星期五 (5:30-6:20) 
教室：哲學系三樓研討室二 
Office hours: 星期二 (1:20-3:10), 星期五 (1:20-2:10), @台大水源校區哲學系館
512（台北市思源街18號。） 
電子信箱：tsaiyt@ntu.edu.tw 
網站：http://ccms.ntu.edu.tw/~tsaiyt/ 
【課程概述】 
本課程以教導解脫道的《阿含經》為主要的依據，兼及於學術論著，展開佛法不

二中道學說的探討，以期對於不二中道學說建立初階的涉獵與認識，奠定佛教哲

學必備的研究素養。列為課程提綱的單元項目，包括佛教解脫道的典籍／關鍵概

念與相關概念的探討／中文入門文章／英文入門文章／《阿含經》的空觀與不二

中道之說／“The Middle Way of Arising by Causal Condition”／英譯經典選讀／
“Proto-Mādhyamika in the Pāli Canon”／“How Many Nondualities Are There”／
“Nondual Thinking.” 
【課程目標】 
透過本課程的歷練，學員可預期達到如下四項成果：（1）對《阿含經》的不二中
道學說的研究領域、課題、方法、和內容，形成一定水準的認識；（2）對學界在
《阿含經》的不二中道學說的研究書目與研究成果有一定水準的認識；（3）憑藉
學養，得以入乎《阿含經》的不二中道學說之課題的眼光、思辨、和觀點，並且

出乎其外；（4）初步建立以第一手和第二手資料來從事《阿含經》的不二中道學
說的研究的能力，強化獨特的哲學思考，並且提昇學習報告的寫作水平。 
【課程要求】 
上課前，按進度預先研讀指定文章。上課時，扼要報告指定文章的要點，並且充

分討論。 

【參考書目】 
詳如「課程進度」所列。要求閱讀以及在課堂予以講解和討論者，以粗體字標示。

更多的參考材料，於課堂隨時補充。 
【評量方式】：平時上課20%、平時作業60%、期末的作業彙整與口頭報告20%。 

【課程進度】：要求閱讀以及在課堂予以講解和討論者，以粗體字標示。更多的

參考材料，於課堂隨時補充。 
第1週2010/09/17〔單元主題〕：課程介紹／佛教解脫道的典籍／關鍵概念與相關
概念的探討 
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〔佛教解脫道的典籍〕 
*《雜阿含經》，五十卷，劉宋．求那跋陀羅（Guṇabhadra）於435-443年譯，大正藏第二冊（T. 

99, vol. 2, pp. 1a-373b）。 

* 《佛光大藏經．阿含藏：雜阿含經》（台北：佛光出版社，1983年）。 

* Bhikkhu Bodhi (tr.), The Connected Discourses of the Buddha: A New Translation of the Saṃyutta 

Nikāya, Boston: Wisdom Publications, 2000. 

* 《中阿含經》，六十卷，東晉．瞿曇僧伽提婆（Gautama Saṅghadeva）於397-398年譯，大正藏

第一冊（T. 26, vol. 1, pp. 421a-809a）。 

* 《佛光大藏經．阿含藏：中阿含經》（台北：佛光出版社，1983年）。 

* 釋宗恆（編譯），《佛陀的教法：中阿含經》，共7冊，（高雄，2002年）。 

* Bhikkhu Ñāṇamoli, Bhikkhu Bodhi (tr.), The Middle Length Discourses of the Buddha: A 

Translation of the Majjhima Nikāya, Boston: Wisdom Publications, 1995. 

* 《增壹阿含經》，五十一卷，東晉．瞿曇僧伽提婆（Gautama Saṅghadeva）於385或397年譯，

大正藏第二冊（T. 125, vol. 2, pp. 549b-830b）。 

* 《佛光大藏經．阿含藏：增一阿含經》（台北：佛光出版社，1983年）。 

* Nyanaponika Thera, Bhikkhu Bodhi (tr.), Numerical Discourses of the Buddha: An anthology of 

Suttas from the Aṅguttara Nikāya, Walnut Creek: AltaMira Press, 1999. 

* 《長阿含經（Dīrghāgama）》，二十二卷，後秦．佛陀耶舍（Buddhayaśas）、竺佛念於413年

譯，大正藏第一冊（T. 1, vol. 1, pp. 1b-149c）。 

* 《佛光大藏經．阿含藏：長阿含經》（台北：佛光出版社，1983年）。 

* Maurice Walshe (tr.), Thus Have I Heard: The Long Discourses of the Buddha -- Dīgha Nikāya, 

Boston: Wisdom Publications, 1987. 

* Bhikkhu Bodhi (ed.), In the Buddha’s Words: An Anthology of Discourses from the Pāli Canon, 

Boston: Wisdom Publications, 2005. 

〔關鍵概念與相關概念的探討〕 

* 蔡耀明，〈《阿含經》和《說無垢稱經》的不二法門初探〉，《佛學研究
中心學報》第7期（2002年7月），頁1-26. 
* 蔡耀明，〈《佛說不增不減經》「眾生界不增不減」的修學義理：由眾生
界、法界、法身到如來藏的理路開展〉，《臺灣大學哲學論評》第28期（2004
年10月），頁89-155. 
* 蔡耀明，〈「不二中道」學說相關導航概念的詮釋進路：以佛法解開生
命世界的全面實相在思惟的導引為詮釋線索〉，《臺灣大學哲學論評》第32
期（2006年10月），頁115-166. 
* 蔡耀明，〈論「有無」並非適任的形上學概念：以《密嚴經》和《入楞
伽經》為主要依據〉，《正觀》第50期（2009年9月），頁65-103. 
* 蔡耀明，〈《入楞伽經》的心身不二的實相學說：從排除障礙的一面著
手〉，《法鼓佛學學報》第6期（2010年6月），頁57-114. 
〔哲學反思〕 
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* 「空」、「中」、「不二」如何做為哲學上的重大概念？ 

* 與「中」（「不二」）對立的概念：「邊」、「端」、「原始」、「終末」、「極限」、「終極」、「究竟」。 

* 與「中」（「不二」）形成支撐或共構的概念：「非我」、「緣起」、「無分別」。 

* 「空」、「中」、「不二」如何帶出哲學上的重大論題？ 

* 如何展開契合於或導向「空」、「中」、「不二」之哲學論理？ 

* 與「中」（「不二」）對立的學說：二元主義、一元主義、多元主義。邊見。 

* 檢查二元主義、一元主義、多元主義、邊見共同預設的思惟取向與觀念：分別思惟、對象化思

惟、實體觀念。 

* 以「中」（「不二」）此一概念表達的學說：一切法離於二邊、非有非無、不生不滅、不來不去。 

 

第2週2010/09/24〔單元主題〕：中文入門文章之一 
* 林崇安，《阿含經的中道與菩提道》〈第二章．《阿含經》的中觀見〉，（台
北；大千出版社，2000年），頁17-53. 
* 萬金川，〈阿含經裡的中道思想〉，收錄於《中觀思想講錄》（嘉義：香
光書香出版社，1998年），頁16-22. 
〔延伸的參考材料〕 
* 孫晶，《印度吠檀多不二論哲學》（北京：東方出版社，2002年）。 

 

第3週2010/10/01〔單元主題〕：中文入門文章之二 

* Elizabeth Napper, Dependent-Arising and Emptiness, 譯成《緣起與空性》〈第
六章．宗喀巴與现代詮釋 者（II）：過尤派〉，劉宇光譯，（香港：志蓮淨苑
文化部，2003年），頁85-104, 171-181. 
〔延伸的參考材料〕 
* Elizabeth Napper, Dependent-Arising and Emptiness, 譯成《藏傳佛教中觀哲學》，劉宇光譯，（北

京：中國人民大學出版社，2006年）。 
* 安井廣濟，〈中觀佛教〉，收錄於《佛學研究指南》，關世謙譯，（台北：東大圖書，1986年），

頁83-100. 

* 上田昇，〈空．中觀部〉，收錄於《大乘經典解說事典》，勝崎裕彥等編，（東京：北辰堂，1997

年），頁279-297. 

 
第4週2010/10/08〔單元主題〕：英文入門文章之一 
* “Nondualism,” Wikipedia, http://en.wikipedia.org/wiki/Nondualism. 
〔延伸的參考材料〕 
* David Ruegg, The Literature of the Madhyamaka School of Philosophy in India, Wiesbaden: Otto 

Harrassowitz, 1981, pp. 1-3, 125-132. 

 
第5週2010/10/15〔單元主題〕：英文入門文章之二 

* Frank Hoffman, “Non-dual Awareness and Logic,” Asian Philosophy 11/2 (July 
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2001): 125-132. 
Abstract: The thesis of this paper is that the question of whether and how statements of the form “p and not-p” can 

have religious meaning in Buddhism can be answered in the affirmative and how in terms of a movement from 

pre-meditative to meditative state to a post-meditative state in life. The paper focuses on the Diamond Sutra in 

light of Shigenori Nagatomo’s study (Asian Philosophy Vol. 10, No. 3, 2000) and advances an additional line of 

inquiry. This view emphasises the process in the meditation learning curve from pre-meditative to meditative to 

post-meditative states that provides the personal religious significance (but not ordinary factual meaning) when the 

phrase “A is not A, therefore it is A” is used in the Diamond Sutra. 

〔延伸的參考材料〕 

* Ashok Aklujkar, “The Word is the World: Nondualism in Indian Philosophy of Language,” 

Philosophy East and West 51/4 (October 2001): 452-473. 

* Caroline Brett, “The Application of Nondual Epistemology to Anomalous Experience in Psychosis,” 

Philosophy, Psychiatry, & Psychology 9/4 (December 2002): 353-358. 

* Ewing Chinn, “John Dewey and the Buddhist Philosophy of the Middle Way,” Asian Philosophy 

16/2 (July 2006): 87-98. 

* Derek Heyman, “Dual and Non-dual Ontology in Sartre and Mahāyāana Buddhism,” Man and World 

30 (1997): 431-443. 

 

第6週2010/10/22〔單元主題〕：《阿含經》的空觀與不二中道之說 
* 《雜阿含經．第262經，第288-303經》，劉宋．求那跋陀羅（Guṇabhadra）
於435-443年譯，大正藏第二冊（T. 99, vol. 2, pp. 66b-67a, 81a-86c）。  
〔延伸的參考材料〕 
* Bhikkhu Bodhi (tr.), The Connected Discourses of the Buddha: A New Translation of the Saṃyutta 

Nikāya, vol. I, Boston: Wisdom Publications, 2000, pp. 503-620. 

 

第7週2010/10/29〔單元主題〕：《阿含經》的空觀與不二中道之說 
* 《雜阿含經．第262經，第288-303經》，劉宋．求那跋陀羅（Guṇabhadra）
於435-443年譯，大正藏第二冊（T. 99, vol. 2, pp. 66b-67a, 81a-86c）。  
 

第8週2010/11/05〔單元主題〕：《阿含經》的空觀與不二中道之說 
* 《雜阿含經．第262經，第288-303經》，劉宋．求那跋陀羅（Guṇabhadra）
於435-443年譯，大正藏第二冊（T. 99, vol. 2, pp. 66b-67a, 81a-86c）。  
 

第9週2010/11/12〔單元主題〕：作業練習 
第10週2010/11/19〔單元主題〕：“The Middle Way of Arising by Causal Condition” 
* Choong Mun-keat, “6.6: The Middle Way of Arising by Causal Condition,” 
The Fundamental Teachings of Early Buddhism: A Comparative Study Based on 
the Sūtrāṅga Portion of the Pāli Saṃyutta-Nikāya and the Chinese Saṃyuktāgama, 
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Wiesbaden: Harrassowitz, 2000, pp. 192-199. 
〔延伸的參考材料〕 
* Choong Mun-keat, The Notion of Emptiness in Early Buddhism, Delhi: Motilal Banarsidass, 1999. 

 
第11週2010/11/26〔單元主題〕：“The Middle Way of Arising by Causal Condition” 
* Choong Mun-keat, “6.6: The Middle Way of Arising by Causal Condition,” 
The Fundamental Teachings of Early Buddhism: A Comparative Study Based on 
the Sūtrāṅga Portion of the Pāli Saṃyutta-Nikāya and the Chinese Saṃyuktāgama, 
Wiesbaden: Harrassowitz, 2000, pp. 192-199. 
 
第12週2010/12/03〔單元主題〕：英譯經典選讀 
* Bhikkhu Bodhi (ed.), “IX.4.(4): By Way of Dependent Origination,” In the 
Buddha’s Words: An Anthology of Discourses from the Pāli Canon, Boston: 
Wisdom Publications, 2005, pp. 353-359. 
〔延伸的參考材料〕 
* David Kalupahana, Mūlamadhyamakakārikā of Nāgārjuna: The Philosophy of the Middle Way -- 

Introduction, Sanskrit Text, English Translation and Annotation, Delhi: Motilal Banarsidass Publishers, 

1991. 

 
第13週2010/12/10〔單元主題〕：英譯經典選讀 
* Bhikkhu Bodhi (ed.), “IX.4.(4): By Way of Dependent Origination,” In the 
Buddha’s Words: An Anthology of Discourses from the Pāli Canon, Boston: 
Wisdom Publications, 2005, pp. 353-359. 
 

第14週2010/12/17〔單元主題〕：“Proto-Mādhyamika in the Pāli Canon” 
* Luis Gómez, “Proto-Mādhyamika in the Pāli Canon,” Philosophy East and 
West 26/2 (1976): 137-165. 
〔延伸的參考材料〕 
* Abraham Velez de Cea, “Emptiness in the Pāli Suttas and the Question of Nāgārjuna’s Orthodoxy,” 

Philosophy East and West 55/4 (October2005): 507-528. 

* Lily de Silva, “Different Aspects of the Middle Path Approach as Propounded in Early Buddhism,” 

Studies in Buddhism and Culture: In Honour of Professor Dr. Egaku Mayeda on his Sixty-fifth 

Birthday, Tokyo: Sankibo Busshorin, 1991, pp. 69-85. 

* C. W. Huntington, Jr., The Emptiness of Emptiness: An Introduction to Early Indian Mādhyamika, 

Honolulu: University of Hawaii Press, 1989. 

* David Kalupahana, “The Early Buddhist Notion of the Middle Path,” Journal of Chinese Philosophy 

7 (1980): 73-90. 

* Shoson Miyamoto, “The Buddha’s First Sermon and the Original Patterns of the Middle Way,” 
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Indogaku Bukkyōgaku Kenkyū 13/2 (1965): 1-11. 

* David Ruegg, Lambert Schmithausen (eds.), Earliest Buddhism and Madhyamaka, Leiden: E. J. Brill, 

1990. 

* David Ruegg, Studies in Indian and Tibetan Madhyamaka Thought, Wien: Arbeitskreis für 

Tibetische und Buddhistische Studien, Universität Wien, 2000. 

* 江島惠教，《空と中觀》（東京：春秋社，2003年）。 

 
第15週2010/12/24〔單元主題〕：“Proto-Mādhyamika in the Pāli Canon” 
* Luis Gómez, “Proto-Mādhyamika in the Pāli Canon,” Philosophy East and 
West 26/2 (1976): 137-165. 
 
第16週2010/12/31〔單元主題〕：“How Many Nondualities Are There” 
* David Loy, “1: How Many Nondualities Are There?” Nonduality: A Study in 
Comparative Philosophy, New York: Humanity Books, 1998, pp. 17-37. 
〔延伸的參考材料〕 
* David Loy, “The Nonduality of Good and Evil: Buddhist Reflections on the New Holy War,” 

Perspectives on Evil and Human Wickedness 1/2 (2003): 123-134. 

 
第17週2011/01/07〔單元主題〕：“Nondual Thinking” 
* David Loy, “4: Nondual Thinking,” Nonduality: A Study in Comparative 
Philosophy, New York: Humanity Books, 1998, pp. 135-150. 
 

第18週2011/01/14〔單元主題〕：期末報告 
 


